

DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION. FOLIO FRANCO DE BOTIQUIN. Por un mes, 8 rs. Por trimestre, 22 rs. Por un mes, 10 rs. Por trimestre, 28 rs.

Sección editorial.

CORDOBA 30 DE DICIEMBRE.

Recordarán nuestros lectores que varias de las producciones que se han repetido en la presente temporada en el teatro de esta capital, han sido objeto de nuestras censuras: también recordarán que ocupa entre ellas el primer lugar la piececita titulada *Una noche de novios*, que, francamente hablando, es el *de- cadentum* de los que quisieran ver convertido el teatro en una escuela de disipación. Pero si bien es verdad que tiene esta comedia el triste privilegio de ser inmoral, no solo en sus tendencias, sino hasta en sus mas insignificantes episodios, también lo es que las primeras veces que se puso en escena fué suprimiendo algunos periodos, que en una de las tardes de la Pascua anterior hemos oido, como todo el publico, con el mayor disgusto. A esto se han agregado en la ejecución ciertos detalles altamente inconvenientes, y que se han permitido los actores por el solo afán de provocar la risa del auditorio.

Toda nuestra vida hemos rendido culto a la bella literatura; pero esta no consiste en la apoteosis del vicio ni en la gráfica descripción de las miserias humanas. Somos amigos del Teatro, y por lo mismo sentimos y deploramos su envilecimiento: quisieramos que después de producir una distracción agradable, dejase en el alma el germen de una enseñanza provechosa. Así tendrían los pueblos civilizados una nueva y brillante antorcha, encendida por las inspiraciones de sus claros ingenios, que los guiaria por la ancha y florecida senda de su bienestar, que consiste en la práctica de las virtudes sociales y religiosas.

Desde los tiempos de D. Alonso el sabio se han venido dictando diversas disposiciones para poner coto a los abusos que pueden cometerse en las representaciones escénicas: na-

da hay en efecto mas facil que inocular en el corazón de la juventud el virus ponzoñoso de la inmoralidad, encubierto artificialmente con las agradables apariencias de un chiste ó de una fabula ingeniosa. Poner un ilustrado y prudente correctivo á este abuso no es cerrar el campo á las inspiraciones del poeta, es por el contrario dirigir á los unos y á los otros por el camino de todo lo grande y de todo lo bello, cerrando la puerta á los errores de una imaginación extravíada ó calenturienta.

Por eso se observa que es un ejemplo muy elocuente que aun el hombre mas corrompido rechaza indignado toda ofensa que á la moral ó al decoro se dirige publicamente en la escena. La propia dignidad se siente entonces deprimida, y todos los sentimientos elevados renacen y se sublevan.

No, no creemos que la empresa de nuestro Teatro insista en presentar al público cierta clase de espectáculos. Creemos que no deberian ponerse en ejecución las obras que no hubiesen pasado antes por la censura; así se elevaria el Teatro á la altura debida y el público sabria agradecer esta fiscalización mesurada y digna, asistiendo conñado á una distracción que puede ser tan agradable como útil, satisfaciendo sin peligro la primera necesidad que se siente después del trabajo.

R. G. L.

EL TELEGRAFO ATLANTICO.

El progreso del telegrafo eléctrico en el limitado periodo que ha transcurrido desde su primer ensayo práctico, ofrece, puede ser, una de las pruebas mas palpables de la energía y los recursos del hombre. No bien se hubo demostrado su práctica utilidad, por el establecimiento en 1843 de la primera línea de alguna longitud, cuando con rapidos pasos se ha extendido por todo el mundo civilizado,

y al cabo de quince años, los mágicos alambres, de tal suerte se han ramificado por los continentes de Europa y de America, que pasan de cien mil millas las que hoy transmiten esas maravillosas comunicaciones.

Algunos años, sin embargo, transcurrieron después de establecidas las líneas continentales, y aun quedaba por resolver un problema, previsto, en verdad, por los mas sagaces é inteligentes, pero descreido por el vulgo de las teoristas, hasta de aquellos que tenían mas razon de apreciar los actuales resultados del descubrimiento original. Consistia en enlazar por medio del alambre eléctrico naciones á quienes el mar dividia. Procediendo adelante con cautelosos y deliberados experimentos, e proyecto de la telegrafia submarina fué desl arrollándose y llevándose á cabo, y se han cumplido ya cinco años desde que el cable telegrafico unió las costas de Francia á las de Inglaterra, y en todo este tiempo, una vasta correspondencia política, social y mercantil ha tenido lugar sin interrupcion por medio de este instantáneo modo de comunicación, con gran adelanto de la paz y de la civilización, y esperamos que con beneficio pecuniario igualmente de aquellos á cuya energía y espíritu emprendedor se lo debemos.

El favorable resultado de este primer ensayo tuvo el efecto de desarmar aquellos anticipados juicios que siempre se lanzan contra cualquier gran paso en el progreso humano y que tan solo pueden desvanecerse, como en el caso del vapor y del gas, por el mas palpable y completo éxito, y la Inglaterra, está unida hoy nada menos que por seis cables de líneas submarinas a las costas adyacentes.

Trátase ahora de cruzar el vasto mar Atlántico entre este pais y la America por igual medio, y el actual estado de la ciencia telegráfica garantiza el cumplimiento de llevar á este clima la correspondencia submarina. Los cambios que de este modo se efectuen-

FOLLETA.

EL MEDICO DE LUGAR.

por la condesa d'Arbouville.

Conclusion.

Con penoso sentimiento vi entrar en el cuarto de Eva a este hombre frio y austero, seguido de aquella mujer orgullosa que venia a ser testigo de un acontecimiento dichoso para ella la muerte de su antigua rival. Ambos penetran en aquel cuarto modesto y sencillo tan diferente de los magníficos salones de la casa de Montpellier, y se acercaron al lecho de Eva que, pálida y bella todavia, tenia a su hijo sobre su corazón; colocáronse uno á derecha y otro á izquierda del lecho de dolor, sin encontrar una palabra de consuelo para aquella mujer que leyentaba ácia ellos su triste mirada: apenas se escaparon de sus labios algunas palabras heladas, algunas frases que nada decían.

Por un movimiento convulsivo apocesimo mas

su hijo á su corazón y reuniendo todas sus fuerzas exclamo:

—Hijo mio, ¡po te hijo mio no te queda apoyo ninguno en la tierra, pero Dios es bueno! Dios mio, venid al amparo de mi hijo!

Su vida se exhibió con este grito de amor, con esta súplica sublime; sus brazos se entreabrieron y sus labios quedaron inmóviles sobre la frente de William. Estaba muerta, muerta ante los que habian rechazado hasta el fin tenderle una mano protectora, muerta sin que lady Mary temiera ver revocado por medio de una súplica la sentencia que habia caido sobre William muerta en fin daba a su rival una victoria definitiva y completa.

Hubo un instante de silencio solemne; todos permanecimos inmóviles y mudos; la muerte hace inclinar las frentes mas orgullosas. Lady Mary y lord Kysington se arrodillaron ante el lecho de su víctima; al cabo de algunos minutos se levantó lord Kysington, y me dijo:

Retírad ese niño del cuarto de su madre y seguidme doctor: os explicare mis intenciones respecto a él.

Hacia dos horas que William estaba apoyado sobre la espalda de Eva Meredith; su corazón descansando sobre el corazón de su madre, su boca sobre su boca recibiendo a la vez sus besos y sus lágrimas: me aproximé a él y sin dirigirme

inútiles palabras quise levantarlo para sacarlo de cuarto pero William resistió y sus brazos apretaron con mas fuerza a su madre contra su corazón.

Esta resistencia, la primera que aquel niño habia opuesto desde que vino al mundo, me llegó hasta el fondo del alma. No obstante rehové mi esfuerzo, William cedió y volviéndose ácia mí pude ver aquel hermoso rostro inundado de lágrimas; hasta entonces no habia llorado William. Apoderose de mí una viva emoción y deje a aquel niño echarse otra vez sobre el cuerpo de su madre.

—¡Quítadlo pues, me dijo lord Kysington.

—Lloro, mi ord! le respondi. Dejemos correr sus lágrimas!

Me incliné ácia el niño y le oí suspirar.

—William querido William, le dije con ansiedad tomándole la mano, porque lloras. Levantó otra vez la cabeza, y echándose una mirada llena de dolor, respondió:

—Muerta, mi madre!

No tengo palabras para deciros lo que en mi paso; los ojos de William tenían inteligencia; sus tristes lágrimas no corrían al azar, él son de su voz era ronco como cuando el corazón sufre. Di un grito y caí de rodillas al lado del lecho de Eva, y exclamé:

—¡Ah! teniais razon, Eva, en no desconfiar de

serán uno de los fenómenos mas notables de la época en que vivimos: rápidos como han sido los adelantamientos en acortar por medio del vapor las comunicaciones periódicas entre la Gran Bretaña y América, hay, sin embargo, un límite al que parece hemos llegado por excelencia y la regularidad ya obtenidas en la velocidad con que la correspondencia de esta clase puede mantenerse; y cualesquiera que sean las mejoras que puedan hacerse en la navegacion por vapor pudieran dejar, sin embargo, al inmenso continente americano en peor situacion con respecto a las relaciones comerciales comparadas con las de las demás naciones europeas.

Esta nueva estension de la agencia eléctrica desembarazará a ambos continentes de las dilaciones que hasta el dia han entorpecido sus comunicaciones, y no queda duda, que con la aplicacion de un estímulo de esta clase los beneficios resultados se harán mas notables que los pertenecientes al periodo en que debido a Mac Adam, las diligencias aceleradas reemplazaron a los lentos carromatos y galeras, y cuando vino la locomotora a reemplazar a esta última mejora.

Por este medio, cuando la linea se complete, los negocios de política entre los gobiernos en ambos continentes se resolverán en un momento, y las dificultades se zanjarán tan pronto, que apenas tendrán tiempo para presentarse. Los comerciantes no tendrán en adelante que aguardar un mes ó mas para saber si una orden podrá ser ejecutada ó llevarse a cabo una venta; ni los miembros de una familia estarán ya separados por este mismo intervalo de tiempo que tiene hoy que pasar antes de obtener noticias de las personas que se aman.

Al comunicar la corriente eléctrica a tales conductores, se halló que cuando la estension del circuito por que tenia que pasar era muy considerable, al separar la bateria galvánica, se verificaba inmediatamente un retroceso eléctrico hacia el extremo del alambre al cual se habia aplicado la bateria; y que una considerable porcion de la corriente retrocedia despues de haber estado, por decirlo así, absorbida por el alambre, al cual se habia pasado, antes de haber llegado a comunicar sus efectos al lejano extremo adonde se queria que operase. Se halló despues de practicar nuevas indagaciones, que este fenómeno era producido por una influencia indicativa recíprocamente producida entre el alambre conductor y el agua que rodeaba la guttapercha u otra materia que

envolviese al alambre, durante el paso de la corriente por este, y que debido a esto, la electricidad de la bateria galvánica venia a fijarse parcialmente en el alambre, como lo hace la electricidad que proviene de friccion en una botella de Leyden. De algunos resultados de estas investigaciones se dedujo, con gran apariencia de raciocinio filosófico, que con el fin de comunicar a través de una gran estension de alambre sujeto a tales condiciones, era necesario acrecentar su grueso de tal modo que hacia de todo punto imposible la comunicacion entre los dos continentes por su intermedio.

Se continuará.

Seccion oficial.

—La GACETA del 26 no contiene disposicion alguna de interés.

—La del 27 contiene un real decreto nombrando sub-secretario del Ministerio de la Guerra a D. Ma. del Manso de Zuñiga.

—Otro nombrando oficial del mismo Ministerio a D. José Sentmenat.

—Una real orden para que las listas que se remitan a los regentes de las Audiencias de los sujetos que pueden ser jueces de paz, sean tan amplias como esta majestad.

—La instruccion para llevar a efecto la recaudacion de la contribucion de consumos.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—En Valladolid se ha recibido con extraordinario júbilo la noticia de que S. M. habia indultado de la pena de muerte a los dos soldados provinciales sentenciados por el Consejo de guerra.

—Segun noticias de Orihuela, las lluvias que habian caido por espacio de algunos dias fueron abundantísimas. Los campos están embalsados y los sembrados presentan un estado placentero. Va a ser llevada otra vez a su iglesia la Virgen de Monserrate que se trasladó en rogativa a la catedral.

—El *Cristerio* tiene entendido que esta Semana Santa S. M. la Reina irá a Sevilla, alojándose en el palacio de San Telmo, y que S. M. ha hecho saber su voluntad a varias personas en distintas ocasiones.

—Se ha recordado de real orden a las auto-

ridades civiles de provincia, que bajo ningun pretexto debe consignarse en los presupuestos partida alguna que aumente la dotacion, gratificacion, salario, obviaciones ó emolumentos de los empleados ó dependientes del ramo de Beneficencia, sin que previamente haya recaído la real aprobacion necesaria al efecto.

—Segun las *Hojas*, el señor ministro de la Gobernacion, por real orden de 18 del actual, que no ha publicado la *Gaceta*, ha hecho dos aclaraciones, ó sean dos correcciones a la circular relativa al modo de llevarse a efecto la eleccion general de ayuntamientos. La prevencion quinta de la citada circular debe decir segun las aclaraciones hechas:

«Decididas las reclamaciones por el alcalde, se espondrán al publico el dia 3 de enero próximo, las listas de electores y elegibles, con las rectificaciones que el mismo hubiese hecho, y permanecerán espuestas hasta el 8 del mismo mes.»

La prevencion 8.ª debe leerse de este modo: «Desde el 9 de enero al 17 del mismo mes se espondrá al publico la lista de las reclamaciones que se hubiesen hecho desde el dia 3 al 8.»

—Islas Chafarinas 17 de diciembre.—En la madrugada del 14 fuimos sorprendidos con la llegada a este puerto del vapor de guerra *Aleria*, que levó el 12 por la tarde del puerto de Málaga con los relevos de las guarniciones del Peñon y Alhucemas, que verificó el 13 saliendo de este último puerto a la una de la tarde de dicho dia para Málaga con tiempo bonancible; pero habiendo cargado temporal de poniente al anochecer, determinó su comandante refugiarse en este puerto como mas seguro.

A su llegada desembarcó toda la tropa y oficiales que conducia en número de mas 200 personas, que se colocaron lo mejor posible en las malas y reducidas viviendas de madera, únicas casi en su totalidad que existen en la isla.

El tiempo chubascoso con grandes aguaceros, que sigue reinando, tal vez lo detendrá algunos dias mas en este puerto, donde está seguro, gracias a las buenas condiciones naturales de él.

Tambien tenemos aqui los faluchos guarda-costas *Caimon* y *Carmen*, destinados a la persecucion de la pirateria morisca del Riff.

—Mahon 20 de diciembre.—En la semana última quedó colocado el aparato del faro

Pero es tarde, señoras, y hace rato que están vuestros carruages a la puerta. Perdonadme lo largo de la historia: a mi edad no se sabe ser breve hablando de los recuerdos de la juventud; perdonad tambien el jancioso haberos hecho ir a su llegada y por cuanto le habeis oido.

El doctor Barnabé dijo estas últimas palabras con un tono dulce y paternal, tal paso que de sus labios se escapaba una leve sonrisa. Todos se acercaron a él haciéndole mil ofrecimientos, pero el doctor se levantó se dirigió a su capote de color de piel de pulga, que estaba en un sillón, y mientras uno de sus oyentes le ayudaba a ponerse, dijo:

«Adios, señoras, me espera el calecin; es de noche y el camino malo; me marche buenas noches.»

Cuando el doctor Barnabé se instaló en su carruaje y el caballito gris castigado por el fugo iba a arrancar, se adelantó con viveza Mad. de Montcar, puso un pie en el estribo del carruaje e inclinándose hacia el doctor, le dijo en voz muy baja:

—Doctor, os doy la casa blanca; la haré arreglar tal como estaba cuando amabais a Eva Meredith, y se bajó precipitadamente.

Los carruages y el calecin verde partieron en distintas direcciones.

FIN.

la honrad de Dios!

Lord J. Kysington estaba conmovido. lady Mary pálida como el cadáver de Eva.

—Madre mia, madre mia! gritaba William con un acento que llenaba mi corazon de pena y alegría; despues reitiendo las palabras de Eva, aquellas palabras que ella decía hubiera de llenar a encontrar en el fondo de su corazon, exclamó en voz alta:

—Yo muero, hijo mio: tu padre ha muerto, estás solo en la tierra! es menester rogar al Señor!

Apoyé blandamente mi mano sobre la espalda de William, para que se inclinara; se arrodilló, juntó sus manos temblorosas, y elevando al cielo una mirada llena de espresion, murmuró:

—Dios mio, tened piedad de mí!

Yo me incliné hacia Eva, y tomando su helada mano, exclamé:

—Oh madre! madre que tanto has sufrido, oyes a tu hijo? lo ves desde allá arriba? Se dichosa! Pobre madre que tanto lloraste, tu hijo se ha salvado!

Eva muerta a los pies de lady Mary, hacia temblar a su rival aquella vez, porque no fui yo quien sacó a William del cuarto de su madre, sino lord J. Kysington que se lo llevó en sus brazos.

¿Qué mas os diré, señoras? William recobró la razon y partió con lord Kysington; despues reintegrado en sus derechos fué el único heredero de

los bienes de su familia.

D. sde que William Kysington es poseedor de los bienes de su abuelo, envia todos los años abundantes limosnas al pueblo que le vio nacer, y vio morir a su madre, y esclaman los pobres:

—El alma benéfica de Mad. Meredith piensa todavía en nosotros. ¡Ah! cuando vay al cielo tendrán los desgraciados mucho que contar! No es sobre su tumba donde debemos poner flores, sino sobre las gradas del altar de la Virgen donde la pedía un alma para su hijo. Cuando ella rogaba con tanto fervor, dicen los lugareños poniendo a sus famos de flores, la Virgen le respondia en voz baja: Y daré tu alma a tu hijo.

El cura ha dejado a nuestros paisanos esta agradable creencia; cuando lord William vino a este lugar a verme y fijó en mí su mirada tan parcida a la de su madre, cuando me dijo con aquella voz que tenia tan conocido acento: Amigo doctor, os estoy muy agradecido!—Entonces, reios señoras, si quereis, lloré y creí yo mismo con todo el lugar que tenia delante a Eva Meredith.

Esta mujer, cuya vida no fué mas que un largo infortunio, ha dejado despues de su muerte un recuerdo dulce y consolador que no tiene nada de penoso para los que la han amado. Penstando en la misericordia de Dios; si hay una esperanza en el fondo del corazon se espera con mas dulce e infancia.

que se ha establecido en el cabo llamado de *Caballerías*, y únicamente falta ahora la autorización de la superioridad para que funcione.

Al vapor de guerra francés *Cassini*, que de arribada forzosa fondeó anteayer en este puerto, se le ha sujetado á cuarentena por no llevar la patente visada del agente consular español del punto de su procedencia.

Tenemos entendido que se ha recibido orden para que se venda en esta plaza todo el cargamento de trigo de la corbeta francesa *Sauveur* que procedente de Odessa, llegó á este puerto el 25 del pasado, de arribada forzosa.

En el almacén de la Marina, llamado de Mr. Gayner, se vendió al por mayor y menor buen trigo de Odessa al precio de 21 pesetas cuartera. El despacho se halla abierto todo el día.

A las nueve de la mañana del miércoles naufragó en las playas de *Caballerías*, el bergantín francés *Julet* de 125 toneladas mandado por el capitán M. Grénoux, que procedente de Cartagena se dirigía á Marsella con cargamento de plomo. Parece que el martes se hallaba ya muy cerca de aquel puerto, pero el temporal lo arrojó á las costas de esta isla, no teniendo empero que lamentar desgracia alguna. Tenemos entendido que el capitán del falucho guarda-costas *Fama* mandó desde Formells el correspondiente auxilio para proteger á las personas y efectos salvados.

Al N. de Ciudadela tuvo lugar en el mismo día otro naufragio de un buque que se dice es inglés, salvándose solo seis personas de las 13 que iban á bordo. El capitán se encuentra entre los que han perecido. Ignoramos mas detalles sobre esta triste catastrophe.

El vapor francés *Progreso* que fondeó anteayer en este puerto, condujo la tripulación de un buque sueco nombrado *Henry* que se perdió en alta mar.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente:

Paris miércoles 24.—Las instrucciones del Sultan para el embajador que representa á la Puerta en las conferencias han llegado ya. Probablemente el 27 se abrirán las sesiones.—Hay esperanzas que el asunto de Neuchâtel se arreglara.

—Acerca de esto último, las noticias del correo ordinario consignan todo lo contrario. Se han roto, por fin, las relaciones diplomáticas entre Suiza y Prusia, y además se anuncia que esta última potencia se halla autorizada para pasar las tropas invasoras por el territorio bávaro. La Confederación helvética, por su parte, ha dispuesto que dos cuerpos de diez mil hombres se adelanten, el uno sobre Bale, y el otro sobre Schaffhouse. Con semejantes preparativos, no es fácil augurar buenos resultados; verdad es, sin embargo, que se habla de nuevas negociaciones pendientes, y muy particularmente de una nota colectiva dirigida por las cuatro potencias signatarias del protocolo de Londres al gobierno federal suizo, cuyo documento se considera como un *ultimatum* á fin de establecer la base del arreglo deseado, mediante algunas concesiones de Suiza. Pero son tantas las versiones, que ni siquiera podemos conjeturar la verdadera importancia de estas nuevas tentativas.

—Dentro de pocos días debe hacerse en la Biblioteca real de Berlin un ensayo para fotografiar los manuscritos mas antiguos.

—El cable que ha de unir ambos mundos

á través del Océano Atlántico, y poner á Europa en comunicación instantánea con América, acaba de encargarse en Inglaterra á dos industriales, cada uno de los cuales debe concluir la mitad de esta obra para mediados del próximo verano. Para la época fijada habrán de entregar ambos una longitud de 1500 millas. Los alambres que deben envolver el cable en la parte exterior, medirán cerca de 50,000 millas; estos podrian dar la vuelta dos veces á la tierra.

—El *Journal de Lyon* comunica que Mr. de Coiley, cónsul general de Francia en China, ha recibido orden de pedir una reparación al emperador de China, por la muerte del abate Chapdelaine, mártir de la fé. A esta demanda de reparación seguirá una escuadra con el objeto de obligar al emperador de China á que permita residir un representante de Francia en Pekin, de cuyo privilegio ha gozado únicamente Rusia hasta el día.

—Los tribunales franceses de la frontera se ocupan en la sustanciación de una causa en la que figuran nombres españoles. Un eclesiástico fugitivo de Zaragoza en 1854 fué asesinado entre Lescun y Oloron, por dos paisanos suyos que le habian servido de guía, á los que se habian asociado tres franceses. El crimen completamente oculto por dos años, ha sido descubierto por una causa verdaderamente original. Uno de los asesinos regaló á su mujer el terciopelo de la capa de la víctima, que aquella empleó en su traje. La mujer de otro de los asesinos tuvo envidia é importunaba á su marido para que la proporcionase un adorno semejante al de su vecina; el marido le reveló á qué precio se habia adquirido la prenda que era objeto de su envidia, y hé aqui cómo vino á descubrirse. Los asesinatos franceses están en poder de la justicia, pero los españoles han vuelto á nuestro país, y como el convenio de estradicción no comprende á los súbditos españoles que han delinquido en Francia, hay temores, dice la publicación de donde tomamos estas noticias, de que su crimen quede impune.

—Poco hace fué preso en Edimburgo un tunante que fingiéndose médico extranjero habia logrado reunir una numerosa clientela entre las clases elevadas de la sociedad. Habiendo querido el supuesto doctor dar un buen golpe, dispuso un testamento falso, y mediante el sucesivo envenenamiento de tres hermanas, llegó á ser heredero de estas.

—Un tal John E. Cowen Esq. natural de Boston, que se halla actualmente en Rusia, se ha comprometido con el gobierno de aquel imperio en sacar á fote los buques de guerra y demás en número de 52 que se echaron á pique en dicho puerto durante el bloqueo y guerra de Crimea. Si se atiende á que M. Cowen cumplió perfectamente un contrato que celebró con el gobierno británico de sacar á fote el vapor americano «*Misouri*» que se fué á pique en Gibraltar, operacion que no pudieron llevar á cabo los ingenieros, se comprenderá que la estracción de los buques sumergidos en Sebastopol practicada por el referido Mr. Cowen tendrá igualmente un feliz éxito. Según se dice, la operacion empezará en la primavera próxima.

—Una correspondencia de Génova fecha 14 cuenta lo siguiente, ocurrido el día 8 al rey de Cerdeña.

Victor Manuel posee, no lejos de Turin, el castillo ó quinta de Moncalieri, donde pasa una parte del año. Siempre que va allí, acostumbra á ir sin escolta.

—Iba solo y distraído en sus meditaciones, cuando de pronto se vió detenido por cuatro ladrones que le apuntaron con sus carabinas. Vic-

tor Manuel con la mayor tranquilidad y sangre fria les dijo que era el rey. Contestáronle que ya lo sabian y que en tanto era así, en cuanto á él precisamente estaban aguardando. Arrojóles el rey diez napoleones de oro que llevaba en su bolsillo, y el lance no tuvo mas consecuencias. Los ladrones se retiraron saludando respetuosamente al rey.

Gaceta.

—PUERTAS.—Ayer acordó por unanimidad el Excmo. Ayuntamiento, asociado de igual número de mayores contribuyentes, encabezarse desde primero de año para la recaudación de los derechos de puertas, haciéndola por su cuenta. Nosotros aplaudimos y celebramos esta determinacion, por las razones que apuntamos en uno de nuestros números anteriores.

—SICUT AVIS.—Pasaron las pascuas sin grandes sucesos que relatar en esta crónica. El teatro ha estado concurridísimo. Con las de la tarde ha habido ocho funciones en cuatro dias. Este impropio trabajo de los actores ha producido sus resultados; anteanoche fué acometida de un accidente la Sra. Moreno hallándose en la escena. En el artículo editorial hacemos algunas reflexiones acerca de varias de las producciones que se han ejecutado estos dias.

—CAZA.—Ayer se verificó la de doce muchachos pertenecientes á los bandos lidiadores de la Fuensantilla. Los guardias municipales les dieron una batida y aprehendieron varias hondas. Inmediatamente fueron los combatientes detenidos, y están sujetos al correspondiente juicio de faltas.

—HURTO.—Anteayer se verificó uno de gallinas en la huerta de los Cipreses; y anteanoche mismo fueron capturados los autores y puestos en la cárcel á disposicion de la autoridad competente.

—SUSPENSIÓN.—La función anunciada para esta noche en el teatro, se ha suspendido, con conocimiento de la autoridad, por enfermedad de una actriz.

—INSTRUCCION PÚBLICA.—La nueva comision de instrucci6n primaria de esta capital se compone del Sr. Alcalde, presidente, del Inspector del ramo y los Sres. D. Juan Manuel Reina, D. Nicolás Montis, D. Rafael Garcia Lovera y D. Antonio Garcia del Cid. Esta comision ha comenzado ya á realizar muchas de las mejoras de que es susceptible este importante ramo de la administraci6n.

—OTRA VEZ SERA.—Ninguno de los tres premios mayores de los 694, que comprende el sorteo de la loteria celebrado el día 24, ha correspondido á esta administraci6n.

—A LOS MÉDICOS.—Se halla vacante la plaza de médico titular de Fernannuñez, dotada con 1460 rs. anuos. Hasta el 25 de Enero próximo se admiten solicitudes.

—MINAS.—Ha sido admitido el registro de dos pertenencias de la mina de plomo nombrada *San Antonio*, sita en las faldas del Cerro Cabeza del aguila, término de Montoro.

—SUSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en los dias de la fecha.

| | Puertas. | Entrada. | Salida. |
|---------------------|----------|----------|---------|
| Puente. | 9 | 33 | |
| Nueva. | 413 | 19 | |
| Rincon. | | | |
| | | 422 | 52 |
| Importacion líquida | 370 | | |

Córdoba 27 y 28 de Diciembre de 1856.

Boletín religioso.

Hoy, La traslación de Santiago, apóstol, y S. Sabino, obispo y mártir.

Habiendo recibido la corona del martirio el Santo Apóstol Santiago en Jerusalén, de orden del Rey Herodes, fue trasladado por sus discípulos á España, de donde es natural. Estuvo beatus este tesoro hasta el reinado de D. Alonso el Casto, en que fue trasladado en Compostela, erigiéndose allí un magnífico templo, y trasladándose á él la silla metropolitana de Aya.

—Hoy reza la Iglesia de la traslación de Santiago, apóstol, con rito doble mayor y color encarnado.

—JUEGO CIRCULAR.—En la Iglesia parroquial de Santiago.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en S. Juan.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. Ma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patroños, puerta de Colobro, y Colobro en los Dolores.

Boletín comercial.

MERCADOS.

Boletín de Madrid del 27 de Diciembre.—3 por 100 consolidado á 40 85 y el diferido á 25 80.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el día 29. Trigo de 77 á 82. Cebada 47 á 49. Garbanzos 90 á 110. Habas 53 á 54. Escanda 34 á 36. Maiz de 53 á 55. Albarjonas á 30. Alpiste 80 á 85. Yeros á 48.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 76 á 82. Cebada de 46 á 48.—Habas de 52 á 53.—Aceite dentro de la ciudad á 52; id. en los molinos á 42. Jabón blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 52 cuartos libra en las carnicerías.

—Precios de la harina en el depósito de la calle de las Barras. La fanega á 92 rs. y la arroba á 25 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 76 á 101. Cebada de 40 á 42. Aceite en la Calzada á 45; paconsumo á 48.

—MALAGA.—Trigo de 70 á 96. Cebada de 34 á 43. Maiz de 40 á 52. Garbanzos de 78 á 110. Habas de 49 á 54. Yeros á 46. Alpiste de 80 á 85. Aceite á 46.

—JAEN.—Trigo de 64 á 68. Cebada de 42 á 43. Habas de 40 á 42.

—GRANADA.—Trigo de 63 á 70 rs. Cebada de 32 á 43. Habas de 30 á 32.

CORREOS.

Mando en su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 3 y 12 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 5 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benamejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanque, Rámbula y Montemayor.) Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 12 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villavieja, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

—GONDOLA CON DUESA A LAS PUERTAS DE MALAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los días paros á las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernanque, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benamejí, Antequera hasta Málaga y á quedarse en los puntos intermedios. Ademas saldrán cuantos menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral á cargo de D. José Córdoba.

—DILIGENCIAS.—En el presente mes salen para Lucena todos los días pares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70 por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rizzi.

En casa de Alfonso Maroto, se facilitan carruajes para cualquier punto de la península.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días impares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid á iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid á iguales horas.

—CARRUAGES ACCELERADOS DE DON PABLO D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los días impares á las 4 de la tarde, y salen los días pares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Polvo.

—En Córdoba calle de Lineros, casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brígida, dan razón de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los días de salida de Córdoba los Martes y Sábados, y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten con arreglo de arrobas y asientos á precios convencionales.

Avisos.

—TURRON.—En la Plazuela de la Almagra núm. 2, entrada de la calle de Almoas, se vende una partida de turron valenciano á precios muy arreglados.

—RELOJERIA.—En la plazuela del Pótro, casa núm. 50, hay un Relojero, que se ofrece á los dueños de los Relojes, que tengan á bien componerlos sean de la clase que fueren, para trabajar á sus propias casas con prontitud y equidad, y si alguno quisiera aprender dicha arte se ofrece enseñarlo.

—EL PROFESOR ESPAÑOL D. PEDRO CORT Y MARTI, inventor de aparatos ortopédicos, premiado y privilegiado por S. M. condecorado con medallas de distinción, así de España como del extranjero, nombrado por Real orden para plantear y dirigir un establecimiento de curación por cuenta del Estado.

Habiendo sido llamado nuevamente á esta localidad por algunas personas distinguidas con el objeto de utilizar sus conocimientos ortopédicos, lo pone en noticia del público, participándole que mientras permanezca en esta ciudad, recibirá cuantas consultas gusten hacerle todos los enfermos que por sus dolencias ó defectos corporales se encuentren comprendidos en la ortopedia, y son á saber:

—Desviaciones de la columna vertebral.

—Descomposición del esternon.

—Torturas de pies y piernas.

—Anquilosis incompleta de las articulaciones.

—Cajetas de todas clases, que se estinguen, corrijen ó auxilian por medio de los aparatos adecuados.

—Paralisis incompletas, si bien sea de una parte del año. Siempre que va alii.

El profesor construye ojos artificiales, con toda perfección, como podrá mostrarse por sí mismo.

Pese además un completo surtido de her-

varios ó bragueros, con inclusión de los desatados ó de las hernias umbilicales en el bello sexo, éringuladas para hombres y niños. Estos bragueros, elásticos y de compresión, son los mas perfectos que se conocen hasta el día.

El profesor Cort hizo fundar su crédito en la reputación adquirida por sus numerosas curaciones, y los notables aparatos empleados en los enfermos que á él han acudido, y mas que nada, en la gratitud de tantos padres de familia á cuyos hijos ha libertado de terribles dolores y deformidades.

Permanecerá solo 15 días en esta capital, á la que ha venido á poblar uno de sus operarios á la Señorita de Luna, cuya operación se ha verificado ante muchos señores profesores.

Vive en la fonda de D. Juan Rizzi, núm. 8.

—DESPOJOS.—En la calle de Panadería, casa conocida por el Picadero, se venden despojos el día 30, de mariscos bebidos de panadería á los precios siguientes.

—Monteca á 90 rs. y arroba. Menudo á 27.

—Espinazos y Cabezas, á 30. Pajarrillos á 50. Lomo á 62.

—VISO IMPORTANTE.—A los Sres. Cirujanos y Profesores Dentistas de esta Provincia.

Mr. Citó, Profesor de Cirujía, que tanta aceptación ha tenido en esta Capital, se halla en la necesidad, por asuntos de familia, de marcharse á Paris, por cuyo motivo pone en conocimiento de los Sres. Cirujanos y Dentistas que vende sus numerosos instrumentos, procedentes de las mejores fabricas de Francia, dientes minerales transparentes y todo lo concerniente á esta profesión.

En las cajas de polvos dentíficos que vende á 6 rs. una, hace una rebaja considerable, las arregla á 24 rs. la media docena, que es á lo menos que la gastará.

Las horas de venta son por la mañana de 8 á 10, por la tarde de 4 á 6, en la fonda de D. Juan Rizzi, donde estará hasta el último día del año.

—VENTA.—Se venden 500 enchinas, de la propiedad de D. Pedro Crespo, vecino de Almadívar del Rio, y se hallan situadas en la hacienda nombrada la Albariza, término de dicha villa; la persona que quiera comprarlas podrá pasar á tratar de ellas con dicho Sr.

—VISTAS.—En la calle de la Librería, casa del Sr. Pella se halla una nueva Exposición de vistas, con todos los acontecimientos ocurridos en la guerra de Oriente, sacados por la comisión que ha habido en la Crimea, por la litografía francesa, y tiradas en la litografía de Paris, las que turnarán con otros varios puntos de los mas notables con la mas perfecta imitación.

Se dará principio á su entrada al toque de oraciones, y los días festivos se ampliará todo el día. Precio de entrada 4 cuartos.

—ALMONEDA.—En la calle de D. Rodrigo casa núm. 11, se hace de varios muebles.

—VINO ESQUISITO.—En los establecimientos de la calle de Almoas, frente del Sr. Barrera, y en la llamada Tercera de S. Juan, hay botellas de vino blanco dulce y majante, que merecerán la aceptación general por su calidad superior. El precio de cada botella es el de 7 rs. y 5 llevando una botella de cabida regular.

—VENTA.—Se venden varios muebles en la casa núm. 36, plazuela de San-

—Dentro de pocos días debe hacerse en la Biblioteca real de Berlín un ensayo para fot-